

発行所  
津奈木公民館  
芦北郡津奈木町  
電話(78)3111番  
印刷所 旭印刷  
電話(水俣)634101番

# 津奈木



**男性高齢者 調理実習に挑む**

昔から「おとこはむやみに厨房（台所）に入つてはならない」と言われてきた。しかし、現代は違つ。料理の一つもできると自分も楽しいし、女性にも喜ばれるであつた。あけぼの学習講座で男性高齢者の方々が調理実習に取組んだ。

エプロン姿もよく似合い、一つ一つの動きが真剣そのもの。手なれた人もいれば、ぎこちない人もいて、何ともほほえましい光景である。

みんなで作つた料理に舌づみを打ちながら食べる味はまた格別である。これからも楽しく料理に挑戦したいと曰が輝いていた。

（塙山記）

確かに気候が変わっていると実感し、先行きを心配もするが、田んぼのあせ道に咲き誇る真っ赤な彼岸花に、一際鋭いモズの泣き声に巡り来る季節の不変さを感じる。便利になった今、ふと、豊かではなかつたが、季節を追つた生活の楽しさを懷かしむとともに、自然の有り難さを感じる昨今である。

## 一言

真夏を実感しないまま、実りの秋を迎える。家の周りの田んぼの稲穂がこんなに気になつことはない。異常気象の原因は、エルニーニョ現象だと、地球温暖化のためだとか、諸説飛び交うには、ふと思いついた子供の頃の風物。夏と言えば、遊びに夢中の午後三時過ぎ、決まって入道雲の一角から雷鳴とともに大粒の雨が降り始め、慌てて畠の里芋の葉っぱを傘にしたものの、ひとしきりの雨と入れ替わるように、軒下に暑い太陽が大きな虹を空に浮かび上がる。そんな真夏の一日の繰り返しだった。

冬、寒い朝のことも思い出す。ほっぺを真っ赤にして、白い息を吐きながら霜柱を踏み締めて歩いた通学路。軒先や水道の蛇口に下がるつららを食べたこともあった。海に面し、どこよりも暖かいと言われるこの津奈木でも、これがごくありふれた冬の風物だった。

確かに気候が変わっていると実感し、先行きを心配もするが、田んぼのあせ道に咲き誇る真っ赤な彼岸花に、一際鋭いモズの泣き声に巡り来る季節の不変さを感じる。便利になった今、ふと、豊かではなかつたが、季節を追つた生活の楽しさを懷かしむとともに、自然の有り難さを感じる昨今である。

## 連合婦人会リーダー研修 気分もりフレッシュ



婦人の地位向上を目指し三校区婦人会役員の親睦を図る目的で九月十八、十九日役員四十五名が参加して阿蘇青年の家で連合婦人会リーダー研修が行われました。

初日はオリエンティーション後「転機に立つ人間」と題して、元熊大名譽教授堀一夫先生の講話を受け、「社会が豊かになりすぎて犯罪が増加している。自然と共に生きてあまり欲を出さず、今原点に返つて見直してみる必要がある」

と話されました。

夜はキャンドルサービス、翌日は晴天に恵まれ阿蘇の雄大さを満喫しました。二日間を通して、時間の大切さや研修で生まれた暖かい交流を持ち帰って、今後の活動に生かしていくたいと思います。

気分もりフレッシュされ、楽しい研修になりました。（石田記）

と話されました。

夜はキャンドルサービス、翌日は晴天に恵まれ阿蘇の雄大さを満喫しました。二日間を通して、時間の大切さや研修で生まれた暖かい交流を持ち帰って、今後の活動に生かしていくたいと思います。

気分もりフレッシュされ、楽しい研修になりました。（石田記）

スポーツの秋、「体育の日」の十日、町民体育祭最後を飾る陸上競技大会が総合グラウンドで町民の融和と健康づくりをめざし、秋晴れのさわやかな中で練習になりました。

内野地区で十三夜綱引きが行われ、ワッショイ、ワッショイのか

「隼人」の源流は何か? 肥後の我々との関係は? 大和朝廷の九州支配以前にまでさかのぼり、歴史・考古・民俗・地名・人類学の成果をもとに徹底討論する!

十一月二十日（土）午前十時～午後五時



中学生も飛び入り参加

## 『町民体育祭総合優勝・平国下地区』



### 内野地区13夜綱引き

内野地区で十三夜綱引きが行われ、ワッショイ、ワッショイのか

は、昭和十五年頃から始まり、戦時中一時中断、昭和二十三年にまた復活し今日に至つている。わらを集めてまわり、それをねつて綱を作る。子どもたちを中心とした地区民を組分けして盛勢よく引き、勝った方は歓声があがる。綱引きのあとは相撲が行われる。昔は青年たちもつっていたが、最近では子どもたちが主である。

け声が響きわたり、大勢の人で賑わつた。この行事は、山下次四郎さんは綱ねりの指導と相撲の名物行司として若い頃からこの伝承行事を支えてきた。

ひるがえつて今、手許にある手紙や日記や記録が、紙の洪水と一緒に燃やされていないだろうか。百年前の記録の大事さを知つたのだから、今の記録も百年たてば貴重な遺産となることを悟るべきである。どうか燃やさないで、郷土資料室に寄託して下さい。



### お願い

#### 貴重な資料の 保存と提供

各家庭に残されている江戸時代の記録は、昭和二十年以降自家の建直しや移転にあたって殆んど煙となつた。この頃になり和紙に書かれた記録の大切さを知り大事にされるようになった。

（塙山記）

主催 水俣市・水俣市教育委員会  
後援 田浦・芦北・津奈木町教育委員会  
会費 1,000円

講師団 谷川健一、田邊哲夫、中村明蔵、松下孝幸、佐藤伸一

「熊襲と隼人」シンポジウム  
古代の南九州に栄えた「熊襲」、「隼人」の源流は何か? 肥後の我々との関係は? 大和朝廷の九州支配以前にまでさかのぼり、歴史・考古・民俗・地名・人類学の成果をもとに徹底討論する!

